

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,16

Pago adelantado.

NO JUZGUÉIS.....

La prensa católica está haciendo mucho bien, pero podría hacer mucho más. Hay dos tendencias supremas entre el público que nos lee, entre los que contribuyen a la difusión de la buena Prensa. Unos, asustados sin duda por los extragos que en el pueblo causan los enemigos del católico, pervirtiendo las costumbres y produciendo alteraciones profundas en todos los órdenes sociales, exigen al periodista que empuñe el látigo y fustigue sin piedad al enemigo, atacándole hasta destruirle, borrándole de la superficie de la tierra. ¡A sangre y fuego! dicen estos seguidores de Cristo, como podrían decirlo los hijos de Mahoma, elevando al cielo la vengadora cimitarra.

Para ellos, la contemplación de Jesús clavado en la cruz por redimirnos, sugiere en su mente, como primera idea, el empezar a paño limpio con los que le crucifican..... ¡Naturalezas enérgicas no bien domadas todavía por la gracia! ¡Atavismos de bereber nacido en tierra castellana! Son como Pedro, que sacando su espada, secciona una oreja al primero que se encuentra, y no comprenden a Jesús sino con el látigo en la mano ó derribando en tierra a sus perseguidores en el huerto.

Otros, prefieren la paz con sus dulzuras y descansos; fían al tiempo, al buen ejemplo y la persuasión, la propaganda católica; prefieren la diplomacia a la guerra, y se sientan tranquilamente en las gradas del templo de Juno, volviendo con horror las espaldas a Marte.

Mientras tanto, el periodista oye los deseos de unos y otros.

¡Cobarde! le gritan los primeros. ¡Intemperante! le dicen los segundos, y allá, en la soledad de su retiro, mil veces busca respuesta a esta pregunta: ¿Quién llevará razón?

Hay un sólo medio de acertar, y lo sigue a ojos cerrados, sin hacer caso de las censuras de unos y otros: *Hacer bien siempre, del mejor modo posible.* Tal es su máxima. Podrá suceder que en el calor de la discusión falte alguna vez a la caridad, ó no sea todo lo justo que debiera; aun entonces, no se le debe echar toda la culpa; al que lucha en la batalla campal, no se le puede exigir que envuelva la espada en algodón en rama.

El periódico no es el púlpito, como el púlpito no es el confesionario. La doctrina es siempre la misma; pero una cosa es aplicarla, otra enseñarla y otra muy distinta defenderla. La medicina, aplicada en suaves y delicadas gasas por el médico, es consuelo; en el armario del farmacéutico, no lo es, y en el matraz del químico produce heridas en vez de curarlas.

El periodista católico no lucha por gusto, batalla por necesidad. Lo que no puede hacer es dejar sin defensa a los católicos, cueste lo que cueste. Lo que no quiere hacer, es daño injustamente.

Felipe Ibañez.

LA INTRANSIGENCIA

Es un error manifiesto el pensar que los Pastores y Obispos, y mucho menos el Vicario de Jesucristo, se deben callar ante los que dicen mil injurias contra la Religión, como si fueran perros mudos é inútiles para guardar el rebaño de Jesucristo, sólo porque no es particular quien las profere, sino un Go-

bierno, ó un Rey, ó una Asamblea de Diputados cualquiera.

La Iglesia no puede transigir en esta parte: su misión celestial es preservar a sus hijos de todos los errores contrarios a la fe y a la moral, sea quien quiera el que lo propale, para que sin mácula en la inteligencia y sin perversidad en el corazón, puedan caminar seguros al término dichoso de la felicidad eterna. Y mucho menos le es permitido este linaje de transacciones cobardes cuando los tales errores van envueltos en las leyes de una nación católica.

P. Mendive.

PENSAMIENTOS

Un hermano es un amigo dado por la Naturaleza, y un amigo es un hermano que nos ofrece la sociedad. — *Vieland.*

—Para el hombre honrado, la satisfacción de servir bien es el mejor premio. — *Josef-Illanos.*

—La modestia es el ornamento del mérito, puesto que le da fuerza y relieve. — *La Bruyère.*

—La modestia es una gran luz; deja el espíritu abierto y dócil el corazón a la verdad. — *Guizot.*

—No camines con la cabeza inclinada; levanta la vista para reconocer tu camino. — *Lamennais.*

—Soporta y abstente. — *Máxima estoica.*

—La cólera es una locura de corta duración. — *Fenelón.*

—La maledicencia es el más infame de todos los vicios. — *Flechiér.*

—Haz a otro lo que quieras que hagan contigo. — *El Evangelio.*

—No te fijas demasiado en tus derechos; sino antes bien, en tus deberes. — *Lamennais.*

—El que hostiliza por gusto a un animal, no ama a sus semejantes. — *A. Housnaye.*

—Si te acostumbras a hacer mal a los animales, harás, al fin, mal a los hombres. — *Franklin.*

—Dios se anuncia en nuestros corazones por la voz del remordimiento. — *Bernis.*

—Aprende a vivir como se debe, y sabrás morir bien. — *Confucio.*

La semana.

Se ha aprobado la construcción del ferrocarril transpirenaico que unirá a España y Francia con una línea de gran importancia comercial en las inmediaciones de Puigcerdá. La subvención concedida es de 40.000 pesetas por kilómetro.

La ley de Pósitos ha sido muy bien acogida. Administrados bien los positos, librarán a muchos labradores de las garras de la usura, sacándolos de la miseria. La importancia vital que tiene para nuestra agricultura el crédito agrícola, el número de inteligencias que se han estrellado contra la política menuda, salvaguardia de los parásitos que arruinaban esa fuente de vida agrícola, hace que el triunfo del Conde de Retamoso sea digno de todo género de alabanzas.

También nuestros Diputados han trabajado mucho y bien esta semana, especialmente D. Guersindo Díaz Cordovés; aparte de sus gestiones en favor de la desgravación de los viños, ha influido notablemente para que el Gobierno contribuya a celebrar dignamente el centenario de Rojas.

Ha sido nombrado Ministro de la Guerra el General Primo Rivera.

Grandes polémicas suscita en el Congreso la cuestión de los azúcares, que se puede reducir a lo siguiente: Las primeras fábricas de azúcar de remolacha que se establecieron, producían a los accionistas el 50 por 100; acudió el capital al negocio en vista del resultado, y se crearon nuevas fábricas. Se estableció la competencia, y para evi-

tarla trataron de unirse, pero algunas fábricas no quisieron, siguiendo independientes.

Las que formaron sindicato, nombraron altos Empleados y Consejeros con crecidísimos sueldos que hacían imposible la ganancia. Las fábricas no sindicadas vendían bien sus productos, produciendo el capital un 19 por 100.

El sindicato quiere se prohíba el establecimiento de nuevas fábricas y que se favorezca a una industria que se arruina porque produce doble de lo que se consume en España.

Los fabricantes de azúcar de caña, los labradores todos y los industriales que emplean el azúcar, quieren que sigan las cosas como antes.

Esto terminará, seguramente, en que se gravará el azúcar y subirán todos los productos alimenticios que con ella se relacionan.

Se ha descubierto en Barcelona a los autores de los últimos atentados; un Magistrado del Supremo inspecciona los sumarios, en los que aparece complicado un individuo de la policía.

Las Asociaciones Católicas de Obreros.

El Consejo Nacional de las Asociaciones Católicas de Obreros ha llevado a cabo una obra digna de todo aplauso al publicar la estadística de las Asociaciones que existían en España en 1.º de Mayo del año actual.

La estadística no es completa (1); pero no sería justo atribuir estas omisiones al Consejo Nacional de Madrid, a quien de seguro habrá costado un pequeño trabajo reunir los múltiples y preciosos datos que acaba de dar a la estampa, sino más bien a las deficiencias de los registros oficiales, y al descuido y pereza de algunas de las Asociaciones consultadas.

Pues bien; a pesar de no ser completa, ofrece esta estadística datos muy consoladores, respecto a la acción social católica de España. A seiscientos veintidós ascendían en 1.º de Mayo último las Asociaciones Católicas de Obreros, distribuidas en la siguiente forma:

Consejo Nacional de las Corporaciones Católicas Obreras.....	1
Consejos regionales de ídem.....	2
Consejos Diocesanos de ídem.....	21
Asociaciones generales.....	4
Bancos populares de crédito.....	2
Sindicatos de Cajas populares de crédito.....	1
Círculos Católicos de Obreros.....	227
Patronatos de Obreros.....	40
Sociedades de Casas para Obreros.....	2
Escuelas de Adultos.....	31
Gremios de Labradores y Uniones profesionales de obreros.....	52
Sindicatos Agrícolas y Cajas de crédito popular.....	142
Cooperativas y Economatos.....	32
Cajas de Ahorros.....	14
Sociedades de Socorros y Seguros mutuos.....	49
Bibliotecas.....	2
Total.....	622

A este resumen pone el Consejo Nacional las dos siguientes notas, que ne creído conveniente insertar también aquí, para que mis lectores se formen idea exacta del movimiento social católico de nuestra patria. 1.º No se incluyen las numerosísimas escuelas de niños que sostienen los católicos. 2.º Para hacer el resumen..... sólo se han considerado como obras distintas las que están inscriptas por separado en los Gobiernos civiles de provincia. Téngase, pues, presente que Obras que aparecen con un sólo número compren-

(1) En Navarra, por ejemplo, existen muchos más Sindicatos agrícolas y Cajas rurales, según puede verse en el número de Mayo de *La Paz Social*. En Palencia había en 1.º de Mayo, además de la Caja rural de Amusco, cuatro Sindicatos agrícolas, de que no se hace mención. Posteriormente se han fundado otros cuatro.

den otras muchas, por ejemplo: los Círculos que tienen escuelas, Socorros mutuos, Secretariado del pueblo, Cajas de ahorros, etc.

No han estado los católicos de España tan dormidos como parece, ni han dejado completamente abandonado a sus enemigos el terreno social. ¿Que todavía puede hacerse mucho más? ¿Quién lo duda? Pero no es poco lo ya realizado; ese considerable número de Asociaciones supone un trabajo incesante de varios años. Para llegar a este resultado ha sido preciso emplear mucha inteligencia, mucha actividad, mucha energía y mucho entusiasmo; escribir muchos artículos en la Prensa, hacer muchos viajes de propaganda y dar infinidad de conferencias sobre estas materias. Ha habido que crear por completo el espíritu de asociación, que estaba muerto después de un siglo de feroz individualismo; ha habido que esbozar el terreno, roturarle y prepararle convenientemente para que arraigase la semilla y produjera los frutos deseados, lo cual exige siempre un trabajo rudo y penoso. En estas cuestiones, como en todas las de utilidad práctica, los primeros pasos son los más difíciles; una vez que se ha comenzado a andar, las obras sociales crecen y se difunden por sí mismas, por esa cualidad que tiene todo lo bueno de salir fuera de sí, extenderse y propagarse por todas partes.

La citada estadística está hecha por Diócesis, y entre ésta ocupa el primer lugar la de Valencia, que cuenta con 101 Asociaciones; siguen después Vitoria con 46, Palencia con 40, Pamplona con 33, Tortosa con 28 y Madrid con 25, etc. En cambio hay muchas Diócesis donde el terreno está casi completamente inculto; en Astorga, Badajoz, Gerona y Mondoñedo sólo existen cuatro Asociaciones católicas de obreros; en Córdoba, Ibiza, Lugo, Málaga, Orense y Segorbe tres; en Almería, Coria, Jaca, Orihuela, Segovia, Solsona y Teruel dos; en Canarias, Ciudad Real, Ciudad Rodrigo, Guadix, Tenerife y Tuy una. ¿Por qué esta diferencia? ¿Por qué en unas Diócesis es bastante vivo é intenso el movimiento social católico, y en otras casi completamente nulo?

Seguramente serán muchas y de muy distinta índole las causas que a ello contribuyen; pero yo quiero fijarme por ahora en una que, a mi entender, es la más principal y la que mejor explica esas notables diferencias. Si en Valencia funcionan tantas Asociaciones es porque allí vive hace muchos años el insigne P. Vicent, infatigable propagandista de las obras católicas sociales, que también ha llevado su influencia a la Diócesis de Tortosa; si en Vitoria, Palencia, Pamplona y Madrid existe un número bastante considerable de agrupaciones católicas obreras, es porque allí hay un núcleo de Sacerdotes y seglares, discípulos unos del P. Vicent, formados otros en las obras nacionales y extranjeras, que desde hace varios años se dedican a la propaganda de las ideas sociales y a la fundación de instituciones católicas obreras. Si por el contrario, en muchas Diócesis apenas encontramos Asociaciones de esta clase, es porque allí la propaganda ha sido escénica, por no decir nula.

De aquí la necesidad de una propaganda activa, constante é inteligente, que dé a conocer por todas partes las ideas fecundísimas y los recursos inagotables que ofrece el catolicismo para el remedio de las llagas sociales. Hay que ir al pueblo, dijo el inmortal León XIII, y al pueblo se va por medio de la propaganda oral y escrita, especialmente por la primera, que nos pone más en contacto con las diversas clases de la sociedad, manifestándonos sus necesidades, sus miserias, sus quejas, sus justas aspiraciones y reivindicaciones. Hay que acercarnos al pueblo para que vea que somos sus amigos; hay que ir al pueblo, no con vanas palabras ni con utópicas promesas, sino principalmente con obras, estableciendo cuantas instituciones creyamos convenientes para remedio de sus males. El pueblo está ahito de palabras y de promesas y quiere algo más práctico, quiere hechos, quiere obras é instituciones que le ayuden eficazmente a mejorar su triste condición actual.

Para este fin creo de urgente necesidad la creación en cada Diócesis de un Centro de propaganda, compuesto de Sacerdotes y seglares, donde fuere posible, y donde no, de solos Sacerdotes, á semejanza de los que ya existen en Barcelona y Navarra. Este Centro, después de estudiar á fondo las cuestiones sociales, se dedicaría á hacer una propaganda activa de las mismas por medio de conferencias, hojas y folletos populares y á instituir aquellas obras sociales que más se acomoden á las necesidades de cada región.

Con un Centro de esta clase en cada Diócesis, ¿qué pronto se duplicarían y triplicarían las Asociaciones católicas obreras! Y por cierto que los instantes son oportunos, pues no cabe duda que, con motivo de los proyectos de ley del partido liberal en su última etapa, especialmente del de Asociaciones, el espíritu público ha reaccionado y no inspira ya el necio recelo que antes inspiraba en muchos la propaganda de los Sacerdotes y demás católicos de acción.

Otra enseñanza también importante se desprende de la mencionada estadística, y es la falta de organización en el movimiento social católico. Aún falta que crear Consejos Diocesanos en treinta y nueve Diócesis; es decir, en casi las dos terceras partes de las que existen en España. Tenemos, sí, un Consejo Nacional en Madrid; dos Consejos Regionales, el de Levante en Valencia y el del Norte en Palencia, y veintidós Consejos Diocesanos en otros tantos Obispos; pero los lazos que los unen entre sí son flojos, las relaciones tibias y escasas, y por consiguiente, puede decirse que no existe verdadera organización. Y si de aquí descendemos un poco más, nos encontramos con la misma indisciplina y quizá mayor. Diócesis hay en que funcionan diversas Asociaciones de socorros mutuos, Cajas rurales, Sindicatos agrícolas, etcétera; pero que apenas cuentan para nada con el Consejo Diocesano respectivo ni guardan entre sí las relaciones que deberían, sobre todo cuando se trata de sociedades análogas.

Por este aislamiento y falta de organización no prosperan muchas veces las Asociaciones católicas obreras todo lo necesario ni dejan sentir su influencia en las esferas gubernamentales, como pudieran hacerlo si estuviesen fuertemente unidas y agrupadas, y hasta en las Juntas de Reformas Sociales su representación es bien pobre y deficiente.

Toda labor, pues, que tienda á estrechar los lazos de unión entre el Consejo Nacional y los Diocesanos por una parte, y entre éstos y las diversas Asociaciones por otra, me parece altamente meritoria, y los que van al frente del movimiento católico-social no deberían cejar hasta constituir entre nosotros algo parecido al *Volkverein* alemán, que tan hermosos resultados está dando en aquella Nación, ó á la más reciente *Unión social popular* de Italia, creada con la bendición y aplauso de nuestro Santísimo Padre Pío X, y que en el poco tiempo que lleva de existencia ha producido ya copiosos frutos. El P. Vicent lanzó la idea en la Asamblea palentina celebrada en el mes de Mayo del año próximo pasado; pero sus palabras cayeron desgraciadamente en el vacío. Sin embargo, conviene insistir una y otra vez para que se vaya abriendo paso en los espíritus hasta que llegue el momento de verla realizada, que ojalá Dios fuera cuanto antes.

Anacleto Orejón.

Palencia Julio de 1907.

Á NUESTRA MADRE SANTÍSIMA DEL CARMEN

Nubeilla en la cumbre del Carmelo, como el anpo de nieve blanca y pura, vío ya Elías en mística figura á la piadosa Emperatriz del cielo.

Ella ahí fecundó el sediento suelo, donde el hambre imperaba y la amargura... que por Aeb y Jezabel la impura vióse cubierto de profundo duelo.

Después, Simón Stock, el monje Santo, á la Madre de Dios pidió un día protegiera á su Orden con su manto...

Rárgose el cielo... apareció María, con el Escapulario sacrosanto... y dijo: Yo soy tu Madre cariñosa y pía.

X.

Trabajos agrícolas en el mes de Julio.

En los campos.—Las labores y cuidados de la recolección absorben casi exclusivamente la atención del labrador, porque los granos que no estuvieren en las eras han menester recogerse, y la siega está en su apogeo. Así, pues, ya secos los granos recogidos en el mes anterior, se empezará á trillarlos y limpiarlos con toda la urgencia, recogiendo en los graneros, preparados al efecto, los que estuvieren en disposición de ello, así como la paja, para evitar, en cuanto sea posible, un revés del temporal. Las pajas se deberán recoger todas á la vez y mezclarlas, sin reparar en la costumbre, pues todas reunidas tienen mucho más valor alimenticio. Si se tratase de venderlas, se atenderá al gusto y conjunto de los mercados.

Los granos recogidos se apalearán con frecuencia, á fin de que se refresquen, aprovechando al efecto todas las buenas ocasiones que ofrezca el tiempo, á menos que fuese de lluvias, porque las erces que tuvieren no compensan los riesgos á que los expone la humedad que absorbe. Además de esto, si la medida indica la cantidad, el peso y la limpieza muestran la calidad, y la calidad es lo que aprecia el comprador inteligente.

Con los ganados.—Apenas requieren otro cuidado que el de procurarles agua, porque en los rastrojos encuentran con abundancia el sustento que requieren. Los cerdos que se han de poner en ceba conviene que rastrojen y que se les procure sitios frescos y con agua, donde se refresquen y solacen.

Deben registrarse con frecuencia los heniles ó ameaes, por si se recalientasen, en cuyo caso habrá que deshacerlos y esparcir las hierbas, para que se oreen y refresquen antes que pase adelante esta fermentación, que estropea las hierbas y expone á tan graves accidentes como la combustión espontánea, casi inextinguible. Póngase el mayor cuidado en este punto.

Las aves de todas clases deben tener aguas abundantes y frescas á cubierto del sol, y recibir por todo alimento hojas y despojos de la huerta; es preciso que tengan sombras donde refugiarse, supuesto que cumplen, y el gallinero perfectamente limpio y regado, por si quieren recogerse en él, y campo en que esparcirse por la madrugada. Si no tuviesen rastrojos ó prados ó estuviesen ya tan rebuzados que nada les ofreciesen, convenría casi esparcirles de parte de noche, en los sitios que acostumbrasen á recorrer, los granos menudos y desperdicios que resultaren de las eras, tanto les conviene la abundancia.

En las huertas.—Se produce de todo, y hay muchas plantas repica las á que atender, hay que regar mucho después de pasar las horas del calor y durante la noche. Por la mañana casi dañan más que aprovechan los riegos, por buenas que se en las aguas.

Se siembra al aire libre zanahorias, escarolas rizadas y otras, perillitos, espinacas, judías, nabos y acelgas, coliflores, lombardas, repollos, berzas y lechugas para tener verduras de invierno, en exposiciones frescas y fáciles de regarse. Los zanos, en este tiempo, hacen el efecto inverso que en las otras estaciones: es decir, dan sombra y frescura. El maíz y las judías trepadoras, bien dispuestos, son, bajo este punto de vista, irremplazables.

El presente mes es el más á propósito para reparar y cambiar de tierra los graneros que se hallan en tiestos, y se procurará poner tiestos á todas aquellas plantas que lo necesitan.

Se sacarán de la tierra las cebollas de flor de jacintos, tulipanes, ranúnculos, anémonas, juncillos, narcisos, etc., para plantarlos á su debido tiempo. Se tendrá cuidado de que las dalias se hallen bien atadas á los tutores, á fin de que el viento no las despoñe. Se harán los acedos de clavel. Pueden sembrarse, para poner después en tiestos, la primavera de la China, cinerarias, minulos, pensamientos, canarios, capuchinas, etc.

Debe tenerse mucha vigilancia con los árboles en espalderas, á fin de que se conserve bien el equilibrio en todas sus ramas, protegiendo aquellas más débiles por los medios ya conocidos. Se desentibran del follaje aquellos frutos que se hallen próximos á su madurez, para que adquieran mejor color. Los trabajos en los viveros serán las rozas y escardas de malas hierbas, los frecuentes riegos y el deslechugado ó espino de las extremidades herbáceas en todas las ramas que la buena forma del árbol así lo exija.

A primeros de mes todavía podrá injertarse al vivir, pero esto dura muy pocos días.

EL ESCAPULARIO

I

Antonio y Francisco eran paisanos y amigos íntimos desde la niñez. Uno y otro fueron educados por sus padres en el santo temor de Dios, si bien Antonio se pervertía mientras Francisco adelantaba cada vez más en el buen camino, acrecentándose en su corazón el amor filial que á la Virgen del Carmen profesaba. Sin embargo, su amistad, lejos de entibiarse, si no disminuía en Antonio, aumentaba en Francisco, que cuanto más lejos y apartado del camino de salvación veía á su compañero, más procuraba con su cariño acercarle á él.

II

La compañía en que Francisco y Antonio se encontraban iba á la vanguardia. La orden de comenzar el ataque se había recibido, y los soldados, llenos de ardor bélico y empapados en el santo amor de la patria, esperaban la señal del jefe para descargar sobre el enemigo.

Cuando el oficial gritó: ¡Preparen! Francisco se santiguó, y sacando el escapulario del Carmen que su madre le dió al salir, y que llevaba siempre consigo, le besó con devoción y se le puso sobre el uni-forme.

Antonio, que estaba al lado, se echó á reír. El oficial agitó el sable y gritó: ¡Apunten... y un momento después: ¡Fuego!

Francisco dió un paso atrás. Un sargento le empu-

jó hacia adelante. Entonces el muchacho volvió la cabeza, y murmurando: ¡Virgen del Carmen! ¡Madre!... dispuso.

Un estruendo infernal, mezclado con los silbidos de una lluvia de balas que caía sobre los soldados, aturdió los oídos de Francisco. En medio del estruendo, una voz ronca gritó: ¡Adelante, muchachos, adelante! Entonces disparó otra vez. De repente oyó un grito terrible; volvió la cabeza, y vió á su amigo Antonio, al que pocos momentos antes se había reído, caer envuelto en una nube de humo, al mismo tiempo que un torrente de sangre brotaba de su frente.

III

La Iglesia del pueblo de X... se había convertido en hospital. Tres filas de enfermos tendidos sobre mantas y colchones, y arropados con sábanas, colchas y colgaduras, ocupaban la nave. A cada momento llegaban heridos, que esperaban á que la muerte vaciase un lecho para poder ocuparlo. Las Hermanas de la Caridad, los sacerdotes, médicos y practicantes iban y venían sin poder atender á sus ocupaciones. De todos lados partían gritos, ayes, lágrimas, blasfemias, juramentos, ruegos y oraciones. De vez en cuando dos soldados, con un caráver todavía caliente y envuelto en una sábana, cruzaban silenciosos y salían fuera de la Iglesia. Todo era confusión. En un sitio se veía un sacerdote inclinado sobre un enfermo y ayudándole á bien morir. En otro un doctor y dos practicantes operaban á un enfermo que lanzaba gritos desgarradores. De los heridos, unos se revolaban desesperados, otros se quejaban dulcemente; aquí rezaba uno, y al lado juraba y blasfemaba otro. Y las Hermanas de la Caridad y los sacerdotes corrían por todos lados repartiendo consuelos y esperanzas.

En la puerta apareció Francisco con el semblante lívido y desmejorado y el uniforme hecho jirones. De uno de los extremos de la Iglesia salió un grito:

—¡Francisco!

Este se adelantó. Un médico pasó á su lado, y cogiéndole por un brazo le llevó donde estaba el enfermo.

—¡Francisco! dijo éste, ¿no me conoces?

—¡Antonio!

Verdaderamente estaba desconocido. Su rostro pálido y hundido, sus ojos brillantes rodeados de un círculo morado, la boca contraída y el pelo revuelto, no daban idea del verdadero Antonio.

Francisco se abalanzó á él, y estuvieron largo rato abrazados. El médico le separó, diciendo:

—¡Apartaos, no le conviene las emociones.

—Al menos, respondió Francisco, dejadme un momento solo con él. Quiero y necesito hablarle. ¿Se ha confesado?

—No ha consentido que se le acerque un sacerdote.

—Dejadme con él.

El médico se retiró, y Francisco, con voz dulce y cariñosa, pero con tono de súplica y de mandato, dijo sacando el escapulario y mostrándole á su amigo:

—Antonio, amigo mío, ¿me permitirás que te le ponga?

Antonio le miró, y una sonrisa agitó sus labios, al mismo tiempo que de sus ojos se escapaba una lágrima.

—Pónmelo, Francisco, dijo.

Este se lo puso, y sentándose á su lado le habló en voz baja.

Le recordó los tiempos en que eran pequeños y, por consiguiente, felices, amigos de la Virgen, como ellos decían, y en los que la amaban como hijos. Cuando al anochecer rezaban juntos el Rosario, y al acostarse pedían á la Virgen del Carmen les concediese una buena noche. Cuando la rogaban por sus padres, por sus pobrecitos padres, que tal vez habrían muerto de pena al saber que sus hijos olvidaban lo que ellos les habían enseñado... Antonio no le dejó continuar. Su corazón latía fuertemente, sentía presión en las sienes, un sudor frío recorrió su cuerpo...; era el reflejo de lo que pasaba en su alma, el despertar de un amor atetargado en el vicio, pero nunca muerto. Las palabras de Francisco removieron las cenizas que en su corazón quedaban del amor que á la Virgen había profesado, haciendo brotar con más fuerza, con más vigor, más brillante y abrasadora que nunca la llama de aquel amor que su corazón algún día había alimentado. Arrojóse en brazos de su amigo, derramando el dulce llanto del arrepentimiento, cuyas lágrimas se confundían con las que Francisco vertía de placer al contemplar á su amigo otra vez en el buen camino.

Poco después Antonio se había confesado y oprimía contra su pecho el escapulario de Francisco, que de rodillas ante un altar de la Virgen del Carmen le daba gracias y pedía por la salud del cuerpo de su amigo, ya que la del alma se la había concedido.

Algunos días más tarde, Antonio, convaleciente aún y muy débil, pasaba al hospital acompañado de Francisco, que no le abandonó hasta que, curado por completo, pudieron salir de licencia, volviendo á su pueblo, donde vivieron dichosos.

IV

Unos meses después el Gobierno concedió á Antonio una cruz, que él desechó diciendo: «Mi mayor blasón está aquí;» y sacando el escapulario del Carmen se lo colocó sobre el pecho, donde lo llevó siempre, paseándole con orgullo por todas partes; y se fama que recibía los dictados de *tonfo* y *loco* por llevar la Imagen de la Virgen en el pecho.

R. M. N.

A TODOS LOS ESPAÑOLES

En el más alto picacho de la cordillera Oretana, en la provincia de Cáceres, tiene su origen un amenísimo valle de la más variada vegetación, desde el robusto castaño hasta los perfumados naranjos y limoneros, en cuya izquierda ladera, en una extensa meseta, se levanta un gigantesco y suntuoso monasterio, íntimamente ligado á nuestras más gloriosas empresas. ¿No lo conoces? ¿No habéis oído nombrar alguna vez á la Virgen de Guadalupe? Si, contestarán muchos. ¿Quién ignora la existencia de la Virgen de Guadalupe de Méjico? Hasta tal punto ha caído en el olvido la Virgen de Guadalupe española, de quien aquella tomó el nombre, que la mayoría de los españoles ignoran su existencia, aunque cuenta algunos siglos más que la mejicana.

Me refiero, pues, á esta Virgen de Guadalupe, que tiene su Santuario, pletórico de páginas brillantes, en un rincón de Extremadura, embellecido con los más soñadores encantos que la pródiga naturaleza encierra; Santuario que abrió sus puertas para dar salida á los bríosos Reyes é insignes Capitanes que habian de vencer en el Salado, tomar á Granada, descubrir y conquistar un mundo, hundir en Lepanto la soberbia turca y escribir con sus victoriosas espadas otras mil páginas de nuestra portentosa historia; Santuario que en nuestra edad de oro era el cerebro que germinaban las ideas de aquellas portentosas empresas que hicieron de España la señora del mundo; Santuario visitado para pedir inspiración á su bendita imagen los hombres más eminentes de nuestra historia; Santuario en tiempos el más rico del mundo; donde se acumularon á porfia riquísimos tesoros; preciosos frontales; libros de oro de mérito extraordinario; maravillosos lienzos, entre otros, los mejores de Zurbarán; soberbias esculturas, descollando la de un San Jerónimo, de Torrigiano, de barro, muy distinta, pero de igual mérito al que tiene en Sevilla, donde se encuentra el mejor ejemplar, entre los templetes de Europa, de estilo mudéjar, donde pueden admirarse notabilísimos escultóricos, riquísimos sagrarios, primorosas vajillas, tazas bautismales, preciosos ejemplares de fundición, elegantes claustros, etc., etc.

Santuario en cuyo término resonó por vez primera el título de *Reyes de España*, tomado por los Católicos; Santuario, en fin, donde se da culto á la famosa Virgen de Guadalupe, cuya historia, descrita á grandes rasgos, es como sigue:

Regalada por San Gregorio Magno á San Leandro, Arzobispo de Sevilla, tuvo en esta ciudad un culto fervorosísimo por parte de sus habitantes, y apenas pisó territorio español, se declaró por el Rey Recaredo la unidad religiosa y civil. Cuando la invasión agarena, fué escondida junto al río Guadalupe, que nace en las Vilhercas, en tierra de Extremadura, donde estuvo oculta 600 años, siendo milagrosamente descubierta por el año 1322 por un vaquero de Cáceres, llamado Gil Cordero.

Los milagros que acompañaron á su descubrimiento, motivaron que de todas partes acudieran fieles al modesto templo que improvisadamente se levantó en busca de favores, que ordinariamente obtenían, hasta que Alfonso XI y sus sucesores, con sus donativos, unidos á las limosnas de numerosos peregrinos, proporcionaron medios para la construcción del grandioso Santuario, que hoy ocupa lugar preeminente entre los monumentos españoles.

Ante el altar de la Virgen de Guadalupe se concibió la idea de la unidad territorial de la Península, llevada á cabo con la conquista de Granada; allí se dió el orden de proporcionar á Cristóbal Colón lo necesario para el descubrimiento del Nuevo Mundo....

Españoles, fijaos en esta brevísima narración histórica de la famosa Virgen de Guadalupe española, y la veréis presidir á los tres hechos más trascendentales de nuestra historia: la unidad religiosa, la unidad civil y la unidad territorial de nuestra patria. ¿Coincidencias? Lo serán; pero fijaos en otras coincidencias. Apenas llegó á nuestro suelo español, éste fué grande mientras sus Reyes la rindieron culto; cuando se degradaron y ya no se acordaban de la imagen de San Leandro, España fué hecha cautiva de las hordas africanas.

Descubierto el lugar en que los sevillanos la ocultaron, Alfonso XI la pidió inspiración en sus empresas, y su espada fué invencible.

Cuando más tarde sus sucesores decayeron en la fe hacia ella, se paralizó el engrandecimiento iniciado por el vencedor del Salado.

Vuelve á renovarse la devoción á la imagen de Guadalupe en tiempo de Isabel y Fernando, y España llega á su mayor esplendor, conservado hasta Felipe II, en cuyo reinado, con la construcción de El Escorial, da principio el olvido del monasterio extremeño, y se inicia á su vez la decadencia de nuestra Patria. Mientras más se olvidan los Reyes, y los españoles todos de la gloriosa imagen, más y más se precipita España hacia su ruina, la que fué total en el siglo XIX, cuando ya ni aun los extremeños sabían que existía dentro de su territorio un Santuario, en que

se da culto a la imagen que tiene escrito su nombre en las páginas más gloriosas de la historia patria! ¿Coincidencias? Pues hace un lustro poco más, vuelve a escribirse sobre el monasterio extremeño a su Virgen, renace la fe en ella, y ya se oye hablar de que España entra en vías de regeneración.

Españoles, hijos en esas coincidencias, y veréis cómo en ellas encontráis algo de providencial que os dice que el termómetro de la grandeza de España sube ó baja según crece ó decrece el calor de la fe a la Virgen de Guadalupe.

Este año ha sido declarada patrona de Extremadura por Su Santidad Pío X, y para celebrar tan fausto acontecimiento se preparan grandes festejos, que tendrán lugar en los ocho primeros días de Septiembre próximo, en su célebre Santuario.

En esos días se abrirá una suscripción para costear una riquísima corona, y coronaría el año 1906. Toda España debe dar su óbolo y prestar su apoyo para honrar a la Virgen que más ha influido en la historia patria haciendo escribir en sus anales las páginas que más la glorifican.

Esa suscripción será encabezada con el producto de una tómbola que se organizará y funcionará en los próximos festejos de Septiembre.

Envíen, pues, de todas partes objetos a ella destinados, ó dinero para adquirirlos. Ricos ó pobres los regalos, todos son buenos para honrar a María, cuyos favores experimentarán seguramente cuantos contribuyan a ensalzarla cooperando a la construcción de una corona digna de su gloriosa imagen de Guadalupe.

Los objetos deben mandarse antes del 15 de Agosto. Si vienen por ferrocarril, deben facturarse a Villanueva de la Serena (Badajoz) ó a Oropesa (Toledo), y una carta al Párroco de Guadalupe diciendo el día próximamente que puede ir a recogerlo.

F. G. Plaza.

Guadalupe (Cáceres), 1907.

PASATIEMPO POÉTICO

El alma y la flor.

—Muestrá estás. —Y tú sombría.
—¡No se vive! —¡No se ve!
—¿Qué te falta a tí, flor mía?
—¡Ay, a mí la luz del día!
—¿Y a tí?
—¡La luz de la fe!
Evaristo Saló, y Gutiérrez.

El mejor amigo.

No es buen amigo y leal
Para su amigo el espejo;
El amigo ha de imitar
Al agua, que a quien en ella
Su mancha llega a mirar
Se da a sí misma y con ella
Se puede también quitar;
Que el espejo que declara
La mancha y no da el remedio,
No es amistad noble y clara,
Sino envidia, que por medio
Honesta sale a la cara.

Tirso de Molina.

A los católicos tibios y vergonzantes.

(Conclusión.)

Y al llegar aquí, creemos muy del caso recordar a nuestros lectores unas palabras pronunciadas, hace ya mucho tiempo, por el inmarcescible Pío VII. Con el corazón traspasado de dolor decía aquel Padre común de los fieles, previendo ya como un verdadero profeta el actual estado de aflicciones para la Iglesia ocasionado por la que ha dado en llamarse muy acertadamente la *Reina del siglo*: «Si no se detiene tan desenfadada libertad de pensar, de hablar, de escribir y de leer, me horroriza el pensar, pero es preciso decirlo, el mal irá creciendo y abarazará toda la tierra; y luego, para conjurarlo, no bastarán los ejércitos, ni las guarniciones, ni la vigilancia de la policía, ni las murallas de las ciudades, ni las barreras de los imperios.» Y es de advertir, además, que desde esta fecha hasta el presente no ha habido Pontífice alguno en la Iglesia que no haya abundado en las mismas ideas de tan digno predecesor. Lo propio están diciendo a cada momento los señores Obispos españoles y extranjeros en hermosísimas y briosas cartas pastorales.

En vista de estos consejos, verdaderos mandatos para el buen cristiano, procedentes de la que es Madre y Maestra infalible de verdad, ¿qué haremos los que hemos sido apodados clericales (dichoso apodo que ha de servir el día del juicio para conocer cuáles son las ovejas y cuáles los cabritos!), los que somos tratados como débiles mujerzuelas y cobardes sacristanes? ¿Seremos tan insensatos que permitamos ser arrojados a nuestros mismos rostros insultos tan groseros, blasfe-

mias horribles, precisamente por aquellos a quienes patrocinamos y perdonamos la vida? ¿Fuera esa pereza, cobardía, temor, tibieza, respetos humanos! ¿Guerra sin cuartel a los abogados y defensores de las herejías que se ocultan bajo el negro manto del liberalismo!...

Cerremos para siempre nuestras puertas a toda hoja de papel, la cual sabemos de antemano trae envuelta más ó menos solapadamente la figura repugnante de esos seres nacidos quizá en algún lupanar, ó vomitados a este mundo por los antros de las logias francmasónicas y educados con profesores de alguna escuela moderna, tan filantrópicos, tan humanitarios, tan amantes de sus prójimos, que no se desdaban de tratar, y hasta irían de bracet con los criminales que arrojan bombas de dinamita al paso de las testas coronadas y de las carrozas reales.... Pero detengámonos el correr de la pluma, porque sólo Dios sabe a dónde nos llevaría.

El clero secular y regular debe de ser el primero en trabajar por esa obra tres veces santa y eficazmente recomendada. Si nosotros no nos amilamamos y vamos todos unidos, cumpliendo a la vez todas nuestras obligaciones de directores espirituales, podemos abrigar la confianza de que el pueblo español cristiano (que es la mayoría al presente), nos seguirá con denuedo, y si fuere necesario, derramará su sangre noble, como lo ha hecho en cien ocasiones.

Espáramos antes la buena semilla por el suelo bendecido de la Patria, y recogeremos luego ricos y sazonados frutos. «Los venerables Párrocos y Sacerdotes, acaba de escribir un ilustre prelado de la República de la Plata, que tienen que enseñar constantemente al pueblo, cuando le expliquen el Evangelio que dice: «Semejante es el reino de los cielos a un hombre negociante que busca buenas perlas, y habiendo hallado una de gran precio, se fué, vendió cuanto tenía, y la compró; debo hacerles notar que hay entre nosotros esa valiosa perla en el periódico católico, a quien deben tributar toda estimación, no dejando por nada de obtenerlo para sí y su familia.» Es verdaderamente triste, y conste que sentimos decirlo públicamente, lo que oye uno a veces de las personas con quienes se trata familiarmente, y amigos de leer los periódicos que venimos condenando. ¿Cómo quiere Ud.—dicen ellas—que no leamos esos diarios, cuando nosotras mismas hemos visto en algunas poblaciones de España a algunos de los Sres. Sacerdotes con *El Imparcial* en las manos, y lo que es peor, hasta con *El País*, comentando en un corrillo de amigos palabras la crítica de los sermones de Semana Santa, hecha por un tal.... J. Ferrándiz, el mismo que en cierta ocasión escribió un artículo furibundo contra Uds. los agustinos?

Repetimos que apena el corazón tener que oír estos ejemplos, rarísimos por cierto, en el clero español, celoso cual ningún otro del bien espiritual de los fieles.

Adelante, pues, con la empresa comenzada, sin escatimar medio ni sacrificio alguno. Nuestros enemigos comienzan a temernos miedo, y ven que la batalla va a librarse a nuestro favor si empuñamos las armas y nos lanzamos al campo de la pelea. El órgano radical del niño más mimado por la masonería española, que se atrevió a mofarse de los milagros de la Santísima Virgen de Lourdes; el que estampó en sus columnas el draconiano y jacobino proyecto de ley de Asociaciones; el que no cesaba de acariciar al *pobrecito* y *simpatiquísimo* Davila, y le hacía crearse un nuevo Robespierre y enemigo terrible de las Comunidades religiosas, como decla el Sr. Mella tomándole el pelo al pobrecito Ministro, ya no le llega el agua al cuello y se queja llorando porque ve que se viene encima el «fuerte bloque de la derecha», que reducirá al polvo al de la izquierda.

Parecidos lloriqueos y lamentos deja también escapar el órgano más *cojo* que hay en España, el cual, según se dice, envía a menudo a las distintas provincias de la Península varios comisionados haciendo protestas de catolicismo, como mejor medio de adquirir suscripciones permanentes y anuncios con cuyo importe vuelvan a llenarse las cajas de su tesoro, próximo a agotarse por completo. Que dé gracias el Revmo. P. Francos a que todos los *cojos*, ó por lo menos la mayor parte, tienen suerte; y uno que yo conozco, además de buena suerte, lleva algunas monedas de oro en el bolsillo, y este precioso metal conquista el mundo. Sin embargo, se revuelca ya ese mendigo entre los estertores de una agonía terrible, según ciertos rumores que corren por esos mundos de Dios. Cosa semejante ocurre con la distinguida matrona que se interna en los alcázares y palacios de los grandes para enterarnos después, cuando menos lo pensamos, de la vida íntima que llevan, y.... de otras cosas que más valiera no darlas a la publicidad.

Va haciéndose ya muy largo y pesado este artículo, y mejor será rematarle con un punto final, no sin antes expresar el desecho de continuar (Dios mediante) escribiendo algún otro relacionado con el presente.

P. Emiliano del Cuelo.

C. S. A.

Telegrama de la Reina y Julio de 1907.

Egos del Consistorio.

De entre las nebulosidades del Municipio aparece un proyecto de mejora para Toledo; terminar el edificio destinado a Mercado, y no tendríamos que lamentar, como lamentamos, ver esos mugrientos cajones apestados de inmundicias, para vergüenza y desdoro de la Imperial Ciudad.

Con entusiasmo emprendió el Sr. Benegas tal idea, poniendo a contribución su mayor interés y trabajando con denuedo para que llegara a ser un hecho; pero últimamente ha tenido que rendirse ante las imposibilidades y obstáculos que se han opuesto a su realización.

Algunas cosas más diríamos, pero senti- mos herir la modestia del Sr. Benegas.

También hay el pensamiento de honrar la memoria del preclaro hijo de Toledo don Francisco de Rojas y Zorrilla, celebrando el tercer centenario de su nacimiento.

Iniciado en la Corporación municipal por el Concejal D. Luis de Hoyos y secundada la idea por D. Federico Lafuente y D. Teodoro San Román, ha sido acogida con gran efusión.

Como gestiones preliminares, el sábado último reunióse en el Ayuntamiento la Comisión municipal de Festejos con los iniciadores, tratándose (según nuestros informes), de asuntos del programa para la celebración de dicho centenario.

El cronista tiene en cartera algo que informar relativo a la feria del próximo mes de Agosto, pero la falta de espacio le obliga a hacer punto final, dejando para el próximo número el ocuparse de este asunto, siempre que en el transcurso del tiempo no haya hechos contradictorios a sus notas.

Ochonas.

¡MADRE MÍA!

El cielo estaba encapotado. La nieve continuaba cayendo, y con más fuerza cada vez. ¡Qué noche! Los campos, alumbrados por esa vaga claridad que produce la nieve. Silencio sepulcral reinaba por todo el contorno.

La campana del reloj del próximo pueblo anunció la una de la madrugada; el eco repercutió por un breve espacio el metálico sonido; después.... nada, el mismo silencio volvió a reinar.

En el pueblo todo el mundo dormía, ó al menos parecía dormir.

Ninguna luz se filtraba por puertas ó ventanas de las casas que pudiera denunciar la existencia de algún desvelado.

A la salida del pueblo se encuentra una casa grande en la que se nota un movimiento continuo de ir y venir de unas habitaciones a otras, representado por las siluetas que se ven cruzar por las ventanas.

Algo grave debe ocurrir cuando los moradores de esta casa aún no se han recogido. Veamos....

Entramos en una amplia habitación, alumbrada por la débil luz de una lámpara y amortiguada por una pantalla verde colocada sobre una mesa y en un extremo de la habitación.

Al otro extremo y en blanco lecho, como si la nieve que estaba cayendo lo hubiese cubierto, estaba postrada una mujer, pálida, demacrada, parecida más bien a la estatua de la muerte, la cual estaba representada en su semblante. Junto a la cabecera y en una silla, un anciano sacerdote procuraba, con santas máximas, endulzar los últimos momentos de la infeliz mujer, la que de cuando en cuando interrumpía al buen sacerdote para interrogarle por su hijo, en cuya busca hacía dos días había mandado a la próxima ciudad de León, donde el joven cursaba la carrera de medicina.

—Padre, decía la moribunda, ¿estáis seguros de que partieron a buscarle?

—Sí, yo mismo di la orden de que saliera un mozo.

—¿Cuánto tarda! ¡Pobre hijo mío! ¡Hacerle ponerse en camino con un tiempo tan crudo! ¡Pero no.... yo no puedo resignarme a morir sin verle por la última vez! ¿No tendré el consuelo de estrecharle contra mi pecho? ¡Dios no me negará el último beneficio que le pido!

—Ten paciencia, hija mía; no estás tan grave; tus presentimientos son infundados.

—No, Padre, no pretendáis ocultarme mi situación; sé que estoy en el último trance, mis fuerzas me abandonan, me siento morir y mi hijo no viene.

El buen sacerdote le tomó una mano suavemente; los presentimientos de María no eran infundados; estaban contados sus minutos de vida; el pulso apenas se la notaba, y éste se extinguía por momentos.

—Padre, murmuró María con voz desfallecida. ¡Me muero! ¡mi hijo! sed su padre.... guíadme por la buena senda.... ¡No le volveré a ver!.... decidme que.... mi último recuerdo.... ha sido para él.... Virgen Santa.... no le abandone. Sed su madre. ¡Hijo... mío! ¡Jesús!

Acababa de expirar. ¡Cuánto amor cabía en el corazón de esta santa mujer!

El Padre Antonio se levantó y le cubrió el rostro con la sábana; en seguida abrió una ventana que daba al campo, para que pene-

trase el aire por ella, y llevó una plegaria y salió de la cámara mortuoria.

Pocos momentos después de salir el buen Sacerdote, oyóse a larga distancia el galopar de un caballo, que cada vez se sentía más cerca, hasta oírsele parar junto a una puerta pequeña, de la que nadie se servía.

Apeóse del caballo un joven; en seguida introdujo una llave en la cerradura y con mucho silencio penetró en el interior, dirigiéndose por un corredor excusado hacia la habitación donde hemos visto morir a la infelicitada madre.

Con gran cuidado penetró en esta habitación, acercándose de puntillas al lecho de su madre, a la que creía dormida. El aire que de la ventana pasaba agitaba sus cabellos y la ropa del lecho. Edmundo llegó junto a él y se arrodilló, apoderándose de una de las manos que del lecho colgaba y la imprimió un cariñoso beso.

De pronto se levantó como herido por un rayo.

—¡Muerta!, exclamó destapándola el rostro. ¡Muerta, sí! ¡Madre mía! Me abandonas, y.... yo lejos de tí. Madre, ¿por qué me dejas en este mundo? ¿Por qué así me sumes en la desgracia? ¿Por qué no me ha llevado Dios contigo? ¡No, yo no quiero vivir! ¡Sin tí es imposible mi existencia!

Así gritaba el pobre joven inundando de lágrimas el cadáver de su madre, mientras la besaba frenéticamente.

Al poco rato se irguió y exclamó:

¡Virgen Santa!, bien sabéis que sin mí madre no puedo vivir. ¿Por qué no tenéis compasión de mí y me lleváis a su lado?

Quiso acercarse a besar de nuevo el frío cadáver; pero las piernas le flaquearon y cayó desplomado al suelo, murmurando con voz débil: ¡Recíbeme, madre mía!

El intenso dolor que se apoderó de él le acababa de cortar el sutil hilo de la vida.

Ubaldo Hijoza.

Toledo 10 Julio 1907.

Noticias generales.

Según relata el *Heraldo de Aragón*, en esta ciudad se ha cometido un delito verdaderamente monstruoso. En el Juzgado de San Pablo de dicha ciudad se ha presentado una denuncia contra una familia que vive en el paseo de la Independencia, a la que se acusa de haber cometido a un suplicio a cinco desgraciadas criaturas. El padre ostenta un título de brillante carrera.

Por Real Decreto se le autoriza al Ministro de la Gobernación para agregar la policía del servicio de investigación al Gobierno civil de Madrid.

Noticias provinciales.

Velada.—*Robo sacrilego.*—En la noche del 5 del actual se cometió un robo en la Iglesia Parroquial de Velada, pueblo de esta provincia.

Según dicen algunos segadores, a las doce de la noche vieron a tres hombres que a aquellas horas se dirigían al referido pueblo, y los que se cree que fueron los que llevaron a cabo tan bárbaro crimen. Según se cree, lo primero que hicieron fué con palancas de hierro y madera hacer saltar las fortísimas cerraduras de la puerta del Templo; una vez dentro de él, procedieron a saquear los cajones que guardan las ropas riquísimas de la Virgen del Rosario, de los que se llevaron tres mantos, incluso el que quitaron a la Imagen, dejándola completamente despojada. Después, con un hierro, arrancaron la puerta del Sagrario, dejando el Copón en el Altar Mayor, llevándose la puerta que tenía gran mérito artístico. Luego descendieron la puerta de la Sacristía, tirando por los suelos todas las ropas que había en sus cajoneras, llevándose: dos dalmáticas, un paño de púlpito, dos capas casi inutilizadas y algunas cosas de muy poco valor.

A las cinco, avisado el celoso Cura Párroco de lo que ocurría, se encaminó al Templo, quedando inmóvil en presencia de tan vandálicos hechos. Las dignas Autoridades del pueblo procedieron a la averiguación de los autores, y la Guardia civil salió en seguida para los puntos de la línea férrea, aunque sin resultado. No han sido habidos los autores.

La constante labor que el Sr. Cura Párroco viene ejerciendo en beneficio de su Iglesia, se ha visto deshecha en dos horas, por lo cual es más intenso el sentimiento que le embarga en estos momentos, así como el pueblo de su digna dirección espiritual sufre las pérdidas que recreaban sus ojos en las grandes solemnidades de su Madre y Patrona la Santísima Virgen. Con razón lloraban jóvenes y ancianos, y hubo persona que se desprendió de sus galas para ponerlas sobre la Imagen que constituía sus más caras alegrías.

Merecen aplausos las Autoridades y pueblo, así como el Párroco de Gamonal, que desde el primer momento se pusieron al lado de su Cura afogado.

Una de las muestras de afecto que debe dar el pueblo en esta ocasión, es abrir una suscripción popular para restaurar lo que manos criminales y sacrilegas destruyeron.—*El Corresponsal.*

Madridijos.—El lunes 8 del actual ha dado principio en esta villa un solemne Novenario en la Iglesia de Santa María en honor de la Virgen Santísima del Carmen, y el martes 16, se celebrará una religiosa función, con Sa. Divina Majestad Manifiesta, en la que

predicará el Sr. Capellán del Convento de Religiosas de esta villa.

—A consecuencia de la continuada sequía, son muchos los pozos de las huertas que están sin agua, temiéndose los hortelanos se sequen por falta de agua las muchas hortalizas que tienen plantadas. Por la misma causa ha sido bastante mediano el grano de todos los cereales, experimentando un gran desencanto los labradores al ver que es mucho menor el número de fanegas de sus cosechas.—El Corresponsal, *Felipe Martín Dilgado*.

Villatobas.—El martes 2 de los corrientes hizo su entrada en esta villa el nuevo Párroco D. Angel Ayllón y Gutiérrez. El recibimiento dispensado al Sr. Ayllón ha sido entusiástico. En las afueras del pueblo le esperaban las Autoridades locales y un inmenso gentío de todas clases y condiciones sociales.

A los acordes de la banda municipal y al continuo repicar de las campanas, penetró en el pueblo. Después de visitar el Santuario de Nuestro Padre Jesús, Patrono de esta villa, se dirigió la comitiva a las Casas Consistoriales, en donde el Sr. Alcalde D. César Serrano y F. Negrete, luego de las presentaciones de rigor, hizo con su proverbial hidalguía los honores de la Casa del pueblo, multiplicándose en obsequiar con pastas y riques a todos los circunstantes. Visiblemente emocionado el Sr. Ayllón, pronunció breves pero elocuentes frases de agradecimiento.

Terminada la recepción, fué acompañado por las Autoridades y la música hasta su domicilio.

El sábado, a las cinco de la tarde, tomó posesión de la Iglesia Parroquial. El acto resultó solemne y conmovedor. Todas las Autoridades, todas las personas importantes y una abigarrada multitud de las clases populares asistieron.

El Sr. Ayllón, al tomar posesión del púlpito, hizo uso de la palabra. En frases arrebatadoras bosquejó la difícil y alta misión pastoral que le ha sido encomendada, exhortando al cumplimiento de los deberes morales y religiosos a sus nuevos feligreses, quienes acogieron los brillantes párrafos de su Párroco con inusitado entusiasmo.

Se cantó un solemne *Te Deum*, y terminadas todas las ceremonias, salió del Templo entre los vivas y aclamaciones de la muchedumbre, aclamaciones que fueron iniciadas por los Sres. Alcalde y Juez municipal y que no cesaron hasta llegar a la casa rectoral.

Ya en ésta, fué obsequiado el numeroso acompañamiento con un espléndido *lunch*, reiterando al público el Sr. Cura su gratitud y reconocimiento y dando a todos los asistentes inequívocas pruebas de su exquisita cortesía.—*El Corresponsal*.

Pantoja.—Después de celebrar la festividad del Corpus, se principió en el mes precedente el Mes y la Novena del Sagrado Corazón de Jesús, terminando ésta el día 9 con función solemne al Purísimo Corazón de María. Predicó en ella, como en la festividad del Corpus, D. Manuel Rey y Muñoz, Cura regente de ésta. Su oratoria ha despertado el entusiasmo de estos feligreses que, en su mayor parte, desean ingresar en el Apostolado de la Oración tan pronto como se establezca. El adorno del Templo, los cánticos de los niños, convenientemente preparados por dicho señor y el diligente é instruido Sacristán D. Julián Magán, han despertado el fervor religioso en los vecinos de este pueblo.

D.^a Agustina Retortillo, a cuyas generosidades é influencia se debe en gran parte la terminación de este Templo, ha hecho el gasto de algunos de estos cultos, y esperamos que no tardando mucho tendremos el consuelo de adquirir imágenes de los Sagrados Corazones.

Villanuevas.—Por producir escándalo en la vía pública ha sido denunciado el vecino Damaso García Galiano.

Velada.—Como consecuencia de una disputa sostenida entre los vecinos de dicho pueblo Antero Morales y Ceferino F. Corrochano, resultó este último herido en la cabeza de algún cuidado.

El agresor ha sido detenido.

Seseña.—El día 5 de los corrientes, y en una era propiedad del vecino Julián Navarro, fué hallado entre un montón de mieses un cadáver, el cual presentaba horribles heridas en la cabeza y una oreja cortada.

Practicadas las primeras diligencias por el Juzgado, han dado por resultado ser Pedro Vera, vecino de Polán.

Ulescas.—Ha sido nombrada interinamente Maestra de la Escuela pública de niñas, D.^a Francisca Alonso Rojas.

Gálvez.—En las calles de este pueblo, y en ocasión de hallarse varios mozos produciendo gran alboroto, una pareja de la Guardia civil trató de poner coto á tal escándalo, requiriéndoles á tal efecto, y uno de los mozos citados, llamado Andrés Manrique, tiró una piedra, hiriendo á uno de los guardias.

Las Herencias.—El vecino Quiterio Acsitano ha puesto fin á su existencia arrojándose al río Tajo.

Mocejón.—Continúan los trabajos de perforación en el pozo artesiano, llegando ya su profundidad á

ciento cuatro metros. La arena y arcilla que se saca en los últimos trabajos indican estar próximo el triunfo; esto es, que el agua está inmediata. Será un día de verdadera alegría para los vecinos de esta localidad cuando esto se consiga.

Argés.—Ha sido nombrado Maestro interino de la Escuela pública, D. José Moreno.

Cubera.—Por hurtar ocho kilos de garbanzos de la propiedad de Antonio Iñán, ha sido detenido Gabriel Mazarambroz, autor de expresado hurto.

Noticias de la capital.

Han tomado posesión de sus respectivos Curatos: De Alcañete, D. José María Gomez; de Alcolea de Tajo, D. Antonio Ojeda; de Albares, D. José Ortiz; de Añover de Tajo, D. Luis Alvarez; de Aznqueca, D. Eloy Notario; de Bernabeches, D. Pedro Carrasco; de Bocigano, D. Higinio Rodríguez; de Cañizar, don Félix Arroyo; de Carrascalejo, D. Miguel Díaz Bueno; de Castiblanco, D. Teófilo Sanz; de Caspueñas, don M. María de Luis; de Colmenar de la Sierra, don Román Gutiérrez; de Puente de San Juan, don Benito Casarrubios; de Garbayue a, D. Agustín Sánchez; de Hinojares, D. Nicolás Muñoz; de Iriopál, D. Francisco Fernández Gutiérrez; de Iniesta, D. José Alonso; de Magán, D. Ricardo Monroy; de Majadaelrayo, don Antonio González; de Manzanaque, D. Ricardo Martín; de La Mata, D. Buenaventura Alarcón; de Mérida, D. Vital Villarrubia; de Navalvillar de Ibor, D. Juan Camacho; de Padilla de Ita, D. Bernardo Bias; de Quesomundo, D. Celedonio Muñoz; de Realid, D. José Parra; de Riebes, D. Felipe Gil; de Romanones, don Felipe Taravilla; de El Romeral, D. Niceforo Cabreriza; de El Santo Cristo de Toscana, D. Victoriano Carabias; de Torija, D. Matías Heredero; de Tortuero, D. Valeriano Romanillos; de Triunfo, D. Vital Santamera; de Urdla, D. Enrique Corral; de Usanos, don Andrés Muñoz; de Val de Santo Domingo, D. Alejandro Villalunga; de Valmojado, D. Emilio de Vera; de Ventas de Retamosa, D. Daniel Teófilo; de Villatobas, D. Angel Ayllón; de Villasequiba, D. Isidoro Caballero, y de Viñuelas, D. Arturo Fernández.

Hoy la tomará de Vianos, D. Pascual Sancha.

A todos la enhorabuena.

En los Boletines oficiales de Ventas de Bienes Nacionales de esta provincia, correspondientes á los días 18 y 20 de Junio anterior, anuncian las subastas de varias fincas en el Juzgado de 1.^a instancia de esta capital por débitos de contribuciones de los pueblos de Almonacid, Puebla de Montalbán, Cobeja y Villatobas, y en los mismos días y hora en los Juzgados de 1.^a instancia de Orgaz, Torrijos, Iruelas y Lillo.

Nuestro amigo D. Gerardo Obeo ha sido nombrado interinamente Maestro de la Escuela pública de la Puerta del Cambrón.

Para solemnizar el Novenario que se celebra en honor de Nuestra Señora del Carmen en la Iglesia de Santa María Magdalena, los vecinos de este barrio han organizado varias verbenas, viéndose muy concurridas y animadas las celebradas hasta hoy. Las sucesivas serán los días 12, 13, 14 y 16.

Los laceros municipales continúan rodando por las calles en busca de perros sin medalla.

La Asociación de Dependientes de Comercio ha acordado celebrar durante los días de feria, un concurso de escaparates, designando tres premios para aquéllos que estén más artísticamente adornados.

En la Fábrica de Armas sigue admitiéndose gran número de obreros y obreras para la fabricación de cartuchos.

El martes último en el barrio de Santo Tomé promovieron dos mujeres un fuerte escándalo; según nos dicen, los motivos que tuvieron las protagonistas de este hecho fué la desaparición de un portamonedas.

Continúan celebrando los exámenes de fin de curso los Alumnos de la Academia de Infantería.

En el Cinematógrafo instalado en el Paseo del Miradero se siguen presentando bonitas y graciosas películas. Entre las que más han gustado en el público figuran las tituladas *El Equipaje del Capitán*, *Carreteras de Guardianes*, *El pequeño Robinson* y otras varias.

Aténgase la empresa a presentar películas morales, y verá cómo el público no deja de asistir á espectáculo tan agradable.

Se está viendo todos los días muy concurrido el templo de los Padres Carmelitas, con motivo de estar celebrando el Novenario de Nuestra Señora del Carmen.

Se dice, como cosa cierta, que el gremio de camareros de cafés, fondas y restaurantes proyecta organizar una becerra para allegar fondos á la Sociedad de socorros por ellos establecida.

En el Convento de Religiosas de San Antonio, de esta ciudad, falleció el día 8 del actual Sor Andrea de San José de las Hijas, natural de los Navalmorales.

A sus padres y demás familia, como asimismo á dicha Comunidad, acompañamos en su sentimiento.

El sábado último quedó organizada la banda de música de la Fábrica de Armas, dando principio los ensayos en los días sucesivos.

La sesión celebrada anoche en el Ayuntamiento careció de interés, no habiendo ni en la orden del día ni en la sección de ruegos y preguntas nada que merezca la atención de publicarse.

A ruego del interesado, llamamos la atención de quien corresponda de que en la calle de la Misericordia y en el ángulo que forma el edificio del Hospital y la casa propiedad del vecino Mariano Moris, está sirviendo de urinario y *algo más*, lo que favorece poco á los intereses de dicho vecino y á la higiene en general.

Esperamos se atienda cual corresponde tan justa demanda.

La Diputación provincial ha acordado contribuir con 100 pesetas para las fiestas que se organizan con motivo del centenario de Rojas.

Hemos esperado hasta última hora y no hemos recibido la *Postal local de Garlopa*. Ignoramos las causas y sentimos la falta.

La semana anterior falleció en esta capital la señorita Paula Cerdeño, hija de D. Eugenio y D.^a Catalina, dejando á sus padres en el mayor desconsuelo, siendo acompañada á su última morada por las alumnas de la Normal, á donde ésta pertenecía, y era estimada por sus condiciones distinguidas.

Dentro de breves días serán reconocidos los Alumnos de esta Academia de Infantería, que en virtud de haber terminado sus estudios con aprovechamiento, han de ser promovidos á Segundos Tenientes.

Los Sargentos del Regimiento de Pavía núm. 48, han acordado contribuir con una modesta cantidad mensual para ayudar en su carrera á su compañero D. Felipe Rey, Sargento del Batallón de Cazadores de Barbastro, que ha obtenido el ingreso como alumno en la Academia de Infantería.

Es un rasgo digno del mayor encomio el que hacen estos humildísimos Sargentos.

El 6 del actual expiró el plazo posesorio de la Escuela pública de niños de Layos, ignorándose las causas por qué la Alcaldía del expresado pueblo no participa, según está prevenido, á esta Junta provincial la no presentación del Maestro que para dicha escuela fué nombrado, á fin de comunicarlo al Ilmo. Sr. Rector de la Universidad, para que proceda á nuevo nombramiento.

El martes último, en el tren que llega á ésta de Madrid á las 8,25 de la noche, vino el Sr. Parreño, Gobernador interino de esta provincia, esperándole en el andén el Sr. Inspector de orden público.

Ha causado gran satisfacción en esta capital la noticia de haberse concedido un crédito de 82.000 pesetas para las obras del gran monumento de Santa Cruz de Mendoza. Dícese que el Ministro de Instrucción pública llevará á la firma del Rey un decreto creando en dicho edificio un Museo de reproducciones regionales conmemorativas.

Asamblea de Secretarios.—En virtud del proyecto de ley de Administración local que el Gobierno ha presentado á las Cortes, la revista *El Secretariado* ha convocado á los Secretarios de Ayuntamiento para una asamblea magna, en Madrid, en el próximo otoño, que será cuando empezará á discutirse aquél en el Congreso.

Felicitemos al Cabildo Catedral por el acuerdo tomado, permitiendo á los artistas aprovecharse de las magníficas obras de todo género que la ilustre corporación custodia con tanto esmero.

Ha salido para su Diócesis de Barbastro el Ilustrísimo Sr. Obispo Auxiliar. Sus bondades y cariñoso trato hacen sentir su ausencia. Felicitemos á los diocesanos de tan virtuoso pastor y pedimos á Dios le conceda innumerables aciertos.

D. Luis Alvarez Mellado ha renunciado el beneficio Mazárabe que ganó por oposición.

Ha sido nombrado Salmista de la Santa Iglesia Catedral D. José Funes, y Bajo de Capilla D. Modesto Rodrigo.

Habiendo renunciado D. Rufino Caraballo al beneficio que obtuvo por oposición en la S. I. P., ha sido nombrado para sustituirle en las funciones que des-

empeñaba en la Catedral, nuestro querido amigo el Presbítero D. Leandro Palomo.

Hoy se firmará el nombramiento de Magistrado de esta Audiencia á favor del Sr. Santuste, que tan buenos recuerdos y tantas simpatías supo dejar en esta ciudad como Juez de Instrucción. Reciba nuestra más completa enhorabuena.

A las once de la mañana de hoy se ha iniciado fuego en la casa núm. 7 de la calle Núñez de Arce.

La prontitud con que se accedió á extinguirlo ha impedido tome incremento y sea sofocado muy luego. Al sitio del suceso acudieron el Alcalde, Sr. Benegas, el Sr. Garcés, el Inspector de policía Sr. Lucía y varios agentes de la Autoridad.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Días 12 y 13, Parroquia Mozárabe de San Marcos; 14, 15 y 16, Iglesia de Padres Carmelitas, y 17 y 18, Iglesia de Padres Jesuitas.

Iglesia de Santa María Magdalena.—Siguen en este sagrado Templo el solemne Novenario á María Santísima del Carmelo. Por la mañana, á las nueve, Misa cantada, leyéndose después la Novena. Por la tarde, á las seis y media, con la presencia de Jesús Sacramentado, habrá Estación, Sermón, Plegaria, Novena, Gozos y Reserva, terminando con la Salve á Nuestra Señora.

Los Sermones á cargo de los Reverendos Padres de la Compañía de Jesús.

El día 16, último de Novena, Misa de comunión general á las siete, y después se leerá la Novena. A las diez solemne función con exposición de Su Divina Majestad. Por la tarde, á las seis, los ejercicios de los días anteriores, y terminados, se sacará en Procesión dicha imagen por la carrera de costumbre.

Iglesia de Padres Jesuitas.—El día 14 función de la Archicofradía del Sagrado Corazón de Jesús y Santísimo Cristo de la Buena Muerte. A las diez Misa solemne con exposición del Santísimo Sacramento, después de la cual se hará la Reserva y bendición.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Continúan los ejercicios del mes de Julio y Novena á Nuestra Señora del Carmen.

Todos los días, desde las cinco á las ocho y media, Misa rezada. A las seis y media se celebrará cantada; después de la cual se reza el ejercicio.

El sábado y lunes, después de la función, Salve solemnísimas.

El martes, festividad de la Reina del Carmelo, á las siete Misa de comunión general. A las nueve y media solemne Misa cantada á voces del M. D. Lorenzo Perosi, y Sermón, que predicará un Rvdo. P. Franciscano.

A las seis y media de la tarde, después del Sermón, se dará la Bendición Papal, y acto seguido Reserva y Procesión como en años anteriores.

Desde las dos de la tarde del día 15 hasta la puesta del sol del día 16, se gana indulgencia plenaria tantas cuantas veces se visiten las Iglesias de la Orden Carmelitana.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo, día 14, se celebrará la Santa Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

Iglesia de San Vicente.—El día 17 dará principio la Novena á Nuestra Señora del Carmen. Todos los días, á las nueve de la mañana, Misa cantada, leyéndose después la Novena. Por la tarde, á las seis, los cultos, estando los Sermones á cargo de los Reverendos Padres Carmelitas.

El día 16, á las seis, Misa de comunión; á las diez fiesta solemne, predicando un P. Carmelita. A las seis y media de la tarde, Exposición, Rosario, ejercicio del Mes, Motete, Reserva y Salve.

Todos los días hay Misas rezadas á las seis, siete, ocho y diez de la mañana, y el ejercicio del mes al toque de las Oraciones.

CALDAS DE OVIEDO

Aguas naturales azoadas bicarbonatadas, de reconocida eficacia en las enfermedades reumáticas, catarrales, del aparato respiratorio y otras.

Según recientes ensayos del eminente químico Dr. Muñoz del Castillo, éstas son *grandemente radioactivas*, lo que viene á aumentar y avalorar sus indicaciones especiales.

Balneario de primera clase, premiado con medalla de oro en varias Exposiciones.

Temporada oficial: 1.^o de Junio á 30 de Septiembre.

La *Guta del bañista* se facilita gratuitamente en TOLEDO, calle de San Salvador, núm. 4.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lacho, 8.